
 

 

  

ものしり博士になんでも聞いてみよう。 

天皇陛下ってえらいの？ 

 



  



 

ものしり博士に、 

わからないことを何でも聞いてみよう。 

 

 

 

ねぇ、なんでも先生、 

今日は、「天皇」について教えて、 

天皇陛下ってえらいの？ 

 

 

天皇陛下のことは、みんな知らないことが多いからね。 

それに、学校でも、教えてくれないからね。 

それじゃまず、 

天皇陛下について、皇室の構成を見てみよう。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



いまの天皇陛下は、明仁さまで、皇后陛下は、美智子さまだよ。 

そして、皇太子殿下が、徳仁さまなんだよ。 

徳仁さまは、次の天皇陛下になる人だよ。 

 

 

天皇陛下の名前があったの？ 知らなかったわ。 

それで、天皇陛下ってえらいの？ 

 

 

そうだね、 

天皇は、世界に誇れる日本の王族で、２０００年以上続く血筋なんだよ。 

昔は天皇の名前に、神武天皇や応神天皇など、 

「神」を意識して、名前が付けられてたんだよ。 

天皇は、「神」と言うより、「神の子孫」とか「神と話ができる」など 

と言われていたんだよ、 

それに、世界中から敬意をはらわれているからね。 

 

はてなちゃんも、えらいと思うでしょ？ 

 

 

会社の社長さんは、仕事をしなくてもえらいでしょう 

天皇陛下は、日本国の会社の社長さんみたいじゃないかなぁ。 

 

なんでも先生、 

それじゃ 

天皇って、どんなお仕事をしてるの？ 

天皇陛下って、働いているの？ 

 

 

天皇の仕事って、たいへんなんだよ。 

 

天皇陛下のお努めは、大きく２つに分かれるんだよ、 

 

ひとつは、一般的な「公務」とよばれるもので、 

多くは、国内外の式典に出席したり、災害にあった人に、 

はげますために会いに行ったりするんだよ。 

そんな公務が、１年間で４００件ほどあるんだよ。 

 



天皇陛下の公務って、そんなにたくさんあるんだ。 

 

よく、天皇陛下と皇后陛下が、手を振っているのをテレビで見たけど 

これも公務なんだね。 

 

でも、天皇陛下って、８０歳を越えているんでしょ、 

それじゃ、なおさらお仕事は、たいへんだね。 

 

 

そうだよ、 

天皇陛下しか、できないお仕事だからね。 

 

 

でも、公務って、 

天皇陛下って、公務員じゃないんでしょ 

どうして、お金をもらうの？ 

わたしたちの税金からなの？ 

 

 

そうだよ、 

でも、天皇陛下は、公務員じゃないからね、 

天皇が行なっている公務は、ボランティアみたいじゃない？ 

天皇家や、皇族は、税金から費用が出ているんだよ。 

 

でも、わたしたちが支払う税金のうち、 

１人あたりにすると、わずかな額だよ 

 

 

それじゃ、天皇はどれぐらいのお金をもらっているの？ 

なんだか、お金のことが一番気になるわ。 

 

天皇陛下って、すごいお金持ちなんでしょ。 

 

 

はてなちゃんは、 

天皇陛下は、お金持ちだと思う？ 

 

皇室には、大きく３つの「お財布」があるんだよ。 



１つめのお財布は、「宮廷費」といって、 

皇室の公的な活動するのに必要な経費なんだ。 

予算は、だいたい５５億円なんだよ。 

 

２つめのお財布は、「内廷費」といって、 

内廷にいる人の日常の生活をするお金なんだ。 

それが、だいたい３億円ぐらいだよ。 

 

３つめのお財布は、「皇族費」といって、 

４つの宮家の皇族の方々の生活するお金なんだよ。 

皇族の方は、１５人いて、予算は２億円ぐらいだよ。 

 

 

「内廷費」とか「皇族費」って 

よくわからないわ、だれが使うお金なの？ 

 

 

それじゃ、表を見てみよう。 

 

内廷の人は、天皇陛下を含めて、５人なんだよ。 

そして、皇族は、４つの宮家の１５人なんだ。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

よくわかったわ。 

それじゃ、天皇陛下の年収って、３億なんだね。 

ものすごく、お金持ちなんじゃないの？ 

 

そうだね、 

ただ、天皇陛下は、 

その金額に、じゅうぶん見合うご公務（お仕事）をされているからね。 

 

天皇陛下に支払われるお金は、 

１年間で、国民一人当たりにすると「２００円」程度で、 

月々なら１７円ぐらいかな。 

 

安いのか、高いのか、わからないけど、 

それは、決してお金では買えないものだからね。 

 

 

天皇陛下のお仕事が、あるのはわかったわ。 

でも、お給料は、もらいすぎだと思うわ。 

 

このお金って、プライベートのお金でしょ。 

どんなことに、そのお金を使うんだろうね。 

毎日、おいしいものばかり食べているのかな？ 

 

 

そうだね、 

その中には、「災害時の見舞金や寄付金」なんかも 

含まれているんだよ。 

 

それに、食事もそんなに、ぜいたくじゃないよ。 

定番のメニューは、カレーライスなんだって、 

それに、皇后さまや雅子さまもお料理することがあるからね。 

 

 

天皇陛下って、決してむだ遣いはしないからね、 

それに、わたしたちのような自由もないんだよ。 

天皇は、わたしたちと同じ立場の人間ではないからね、 

 



 

わかったわ。 

天皇陛下って、２４時間、生活の全てがご公務のようなものだものね。 

 

でも、皇族の人たちも公務員じゃないんでしょ。 

天皇陛下みたいに、お仕事はたいへんなの？ 

 

皇族の人たちは、なにをしているの？ 

それに、皇族ってお金持ちなの？ 

皇族費ももらいすぎだと思うもの？ 

 

 

皇族は，多少自由にできるお金はあると思うけど、 

財産は、持っていないと思うよ。 

おそらく、お小遣いももらってないんじゃないかなぁ 

理由は、お金が必要ないからね。 

持っていたとしても、昼食代ぐらいじゃないかな 

あと、マンガや雑誌、ＣＤやＤＶＤとかを買うぐらいじゃない？ 

 

 

あと、皇族の仕事には、 

外国との親交を深めるお仕事や 

伝統文化の継承者としてのお仕事。 

あと、福祉・事前事業へのシンボル的な役割があるね。 

 

それと、皇族は政治的な仕事はできないんだよ。 

 

 

なんだか、よくわからないけど、 

皇族のお仕事って、３つあるんだね。 

なんだか、天皇陛下のご公務と同じような内容みたいだね。 

 

皇族って、１５人いるんでしょ 

だから、楽なお仕事だと思ったわ。 

きっと、みんなも思っていることじゃないのかな？ 

 

外国との親交を深めるお仕事ってどんなことをするの？ 

天皇陛下のお仕事と違うの？ 



そうだね。 

簡単に言えば、外国人を接待するサービスだよ。 

それは、ｈの国の王族との交流があるからだよ。 

 

もう１つ、伝統文化の継承者としてのお仕事は、 

「宮中行事」のほとんどの仕事になるんだよ、 

新年には、短歌の「歌会始」のお仕事もあるんだよ。 

歌会始も、単に遊んでいるわけではなく、 

昔から伝えられる「遊び方」を継承するお仕事なんだよ。 

最近では、一般の応募もあって、 

入選すると、「歌会始」に参加できるんだよ。 

 

３つめの福祉・事前事業へのシンボル的な役割の仕事は、 

天皇は、よほどの緊急時でなければ、 

代わることができないので、 

天皇の代わりに、お仕事をするんだよ。 

 

 

やっぱり、皇族のお仕事って 

天皇陛下と比べると、楽なお仕事だと思うわ。 

 

 

そうだね、 

天皇陛下に比べると楽かもしれないね。 

だから、皇族の人たちは、就職できるんだよ。 

戦後、皇族身位令が廃止されたので、 

法律上の規制はなくなったんだ。 

 

だから、大学で教授をしてる人もいるし、 

日本赤十字社や日本ユニセフで働いている人もいるんだよ。 

他にも、ＮＨＫや鳥類研究所などでも仕事をしているね。 

 

それに、皇太子殿下は、学生時代にアルバイトを 

されたことがあるそうだよ。 

 

 

皇太子殿下も、同じようなお仕事をしてるのでしょ 

やっぱり、たいへんなお仕事なの？ 



東日本の地震のとき、皇太子殿下も被災地へ訪問されたんだ。 

だけど、天皇皇后両陛下のご訪問の映像は印象に残っていたけど、 

皇太子殿下の映像は、ほとんどなかったんだ。 

 

それは、皇太子が怠け者だったわけじゃないんだよ。、 

皇太子殿下も皇族の人たちもＴＶなどに報道されないと、 

仕事をしていないように、見られてしまうんじゃないかなぁ。 

 

 

わたしもＴＶで見ないとわからないと思うわ。 

それに、ほとんどの人は、わかってないと思うわ。 

 

だから、公務の仕事なんて誰でもできるとか、 

外国の視察なんかも、観光旅行と変わらないとか？ 

外国に行って、むだ遣いばかりしてるんじゃないとか？ 

そんな風に、思っている人は多いと思うよ。 

 

 

そうだね、そんな人たちには、 

国際的に誇れるような振る舞いや、言動ができますか？ 

国の代表として、自由もなく、立派に責務を果たせますか？ 

天皇陛下や皇族の方は、そのお役目を果たされているんだよ。 

と言ってあげたいね。 

 

天皇陛下のお仕事で、 

もうひとつのおつとめは、「宮中祭祀」と呼ばれる 

祭りごとの儀式を行なうことなんだよ。 

その中でも、 

1 月１日に行なわれる「四方拝」が、一番の重要な儀式なんだよ。 

四方拝とは、 

天地四方の神々に、国家の安寧・国民の幸せを祈る神事なんだよ。 

これは、天皇陛下しかできないから、休めないし、代わりもいないんだ。 

 

このような、「宮中祭祀」が、年間３０回ぐらいあるんだよ。 

 

天皇陛下には、「憲法で決められた仕事」と 

「宗教的な仕事」があるんだよ。 

 



宗教的なお仕事って、なんだかだまされそうな気がする。 

ちょっと、うさんくさいと思うわ。 

 

 

宗教といっても，教祖として思想を説いたり 

お布施や寄付を促したりするのではなく、 

自らを神主のように、神に祈りをささげる 

儀式をなんだよ。 

 

天皇陛下は、日本国の最高位の神官として、 

身を清め、古代装束を着て、 

 「国と国民を襲うさまざまな難儀は全て、 

自分の身に降りかかり体を貫け」 

と言う、身を犠牲前提の厳しい儀式なんだよ。 

 

天皇陛下としての本来のお仕事は、 

「祭祀に始まり祭祀に尽きる」と言っても過言ではないんだよ。 

 

 

なんだかよくわからないけど、 

それは、天皇陛下が、 

わたしたち日本国民の幸せや平和を祈ってくれている。 

ってことでしょ 

 

 

そうだよ、 

日本が平和なのも天皇陛下が祈ってくれているからかもしれないね。 

 

だから、天皇陛下のことをよく知っているお年寄りは、 

神だなや仏壇に向かって、 

「神さま、仏さま、そして天皇皇后両陛下、 

日本をお護り頂きありがとうございます。」と、お礼をするんだよ。 

 

昔の人は、神様と同じように、考えていた人もいるからね。 

 

 

なんでも先生、 

天皇陛下って、たいへんな仕事をしていることはわかったわ。 



でも、 

わたしは、神様だとは思わないわ。 

天皇陛下っていっても、見た目は普通の人と変わらないもの 

 

 

それじゃ、はてなちゃんが思う神さまってどんなの？ 

絵本などにある、雲の上にいる白ひげのおじいさんといった感じかな？ 

 

 

ちっと違うかな？ 

教会にいるキリスト教を作った神さまや仏教を作った仏さま、 

イスラムのアラーなんかをイメージするわ。 

 

でも、天皇陛下って、宗教じゃないでしょ 

イギリスのエリザベス女王とか、北朝鮮の独裁者に 

近いのだと思う。 

 

もっと、天皇陛下のえらいところやすごいところを教えて、 

 

 

それじゃ、ものしり博士に、詳しく聞いてみようか？ 

 

 

天皇陛下のこと、もっとしりたいから、 

ものしり博士に聞いてみるわ、 

 

ものしり博士、 

天皇陛下のえらいところを教えてください。 

 

天皇陛下や皇后陛下、皇太子殿下や皇族も 

お仕事がたいへんなのは、わかったけど、 

 

もっと、天皇陛下のえらいところやすごいところを教えてほしいの 

 

 

そうだね 

なぜか、天皇陛下のことは、学校では教えてくれないものね。 

それに、教科書にも書いていないからね。 



はてなちゃんは、 

天皇陛下のお仕事って、たいへんなことがわかったんだね。 

 

天皇陛下が、普段何をされているのかというと…、 

 「国民が幸せになるように、 

   日本が平和であるように」 

とお祈りをされているのは、教えてもらったかな？ 

 

はてなちゃんは、 

世界で一番えらい人って誰だと思う。 

わかりやすく言えば、世界で最も権威のある人かな 

世界で、一番地位が高い人と言ったほうがわかりやすいかな。 

 

 

一番えらい人は「神さま」かな？ 

でも、神さまは人間じゃないものね。 

あ、そうだ、ローマ法王だ、 

あと、イギリスのエリザベス女王とか 

アメリカのオバマ大統領もえらいけど、 

そしたら、ロシアのプーチン大統領も、 

それと、日本の安倍総理大臣は、 

日本のトップだから、えらい人だね。 

 

 

それじゃ、一覧にして、比べてみようか？ 

順番に並べると、 

法王、王様・女王様、大統領、総理大臣の順番になるかな？ 

 

アメリカの大統領は、日本の総理大臣より、地位は高いかな？ 

法王と王様は、比較はむずかしいけど同じ程度で、 

あまり、違いはわからないわ、差はないんじゃないかな？ 

 

そして、これを現在の世界情勢に合わせてみると、 

日本の総理大臣が、外国に行ってもそれほどニュースにならないけど、 

天皇陛下が、外国に行くと、新聞の一面に載るんだよ。 

天皇陛下は、日本神道の法王のようなものだからね。 

 

 



それじゃ、天皇陛下は、日本の法王だから、 

ローマ法王と同じぐらいえらいんだね、 

天皇陛下が、えらい人のは、わかったわ。 

 

 

でも、はてなちゃん。 

天皇陛下は、自分で「えらい」なんて、少こしも思っていないよ。 

 

はてなちゃんも、天皇陛下がえらいと思ってなかったでしょ、 

日本の国民も天皇陛下がそんなにえらいとは、思っていないよ。 

 

だから、天皇陛下は、 

存在そのものが「ありがたい」って思ったらどうかな？ 

そう思えるのは、日本の天皇陛下だけだと思うよ。 

 

 

そうだね、そのほうが天皇陛下らしいね。 

もっと天皇陛下のこと教えて、 

 

 

それじゃ、はてなちゃん 

日本の象徴ってなんだと思う。 

 

 

日本の象徴は、「富士山」かな、 

日本で一番高い山だから、 

それに、「さくら」かな、 

さくらって、美しいだけじゃなくて、 

すぐに、散ってしまうところが好きなんだ。 

 

それじゃ、日本人の象徴ってなんだと思う。 

 

 

日本人の象徴って、感謝の気持ちや「おもてなし」の心かな？ 

それより、大和魂や大和なでしこ？、あと、サムライとかも 

いろいろあって、よくわからない。 

「日の丸」の旗なんかも、日本人の象徴になるの？ 

 



はてなちゃん 

日本国憲法で、日本国民の象徴は「天皇陛下」とされているんだよ。 

 

かつて、日本国憲法の条文に天皇の存在である「シンボル」を 

どのように解釈するかで、でてきたことばが「象徴」なんだ。 

「日本といえば…天皇だね」ということで、象徴になったんだよ。 

でも、 

天皇陛下が、日本人の代表をしていると考えると 

日本人として、わかりやすいと思うよ。 

 

 

なんだか、話しがむずかしくて、よくわからないわ。 

それに、「日本の象徴」って、かんたんに決まったんだね。 

 

 

そうだね  

それじゃ、ちょっとしたクイズをだそう。 

 

（クイズ。） 

はてなちゃんが、２人分の食べ物を持っていたとするね。 

そこに、 

何も食べていないおなかの空いている人が、３人いました。 

もちろん、はてなちゃんもおなかが空いているんだよ。 

 

その３人は、 

１人は、はてなちゃんで、 

１人は、はてなちゃんの大好きなお友達 

１人は、はてなちゃんの大きらいなおじさん 

 

みんなおなかが空いているんだよ。 

はてなちゃんだったら、２人分の食べ物をどうするかな？ 

 

 

２人分を３人で、わたしだったら、 

大好きなお友達と半分づつに分けて、 

大きらいなおじさんには、なにもあげないと思う。 

 

ものしり博士は、どうするの？ 



日本人の多くは、きらいな人であっても 

２人分の食べ物を３等分して、 

みんなで、平等に分ける人が多いんだよ。 

 

はてなちゃんも、そんなことが起こると、 

きっと、３等分するんじゃないかな 

 

 

え、日本人だったら、 

きらいな人にも、分けてあげるの？。 

それじゃ、日本人じゃなかったら 

 

 

中国人や韓国人、アメリカ人でも  

３等分する人もいるけど、誰にも分けない人も多いんだ。 

日本人は、外国人に比べて、 

誰にも分けない人の数は、圧倒的に少ないんだよ。 

 

 

わたしは、そんないじわるな人になりたくないな？ 

だから、きらいな人でも３等分するわ。 

 

 

日本人も、中国人や韓国人、アメリカ人も、 

いい人もいるけど、わるい人もいるからね。 

それに、自分勝手な人や相手のことを思わない人もいるからね。 

 

これは、文化の違いが、あるからなんだよ、 

日本の文化は、みんなで助け合う文化なんだよ。 

 

 

それじゃ、天皇陛下ならどうするの？ 

日本人の象徴だから、絶対に３等分するよね。 

 

 

きっと、天皇陛下だったら、自分はなにも食べないで、 

好きな人もきらいな人も関係なく、 

自分以外の２人で、２等分すると思うよ。 



天皇陛下は、自分の持っている食べ物なのに、 

自分は食べないで、きらいな人にもあげるの？ 

 

自分が、ものすごくおなかが空いていても 

みんなに分けるのかな？ 

 

 

そうだよ、きっと、 

天皇陛下は、自分は食べないで、みんなにあげると思うよ。 

 

 

そう考えると、天皇陛下ってすごいね。 

自分のことより、他の人のことを考えるんだね。 

 

だから、 

日本人の象徴だと考えると、日本人としてほこらしいんだね。 

 

 

はてなちゃん 

天皇陛下のお仕事って、おぼえている。 

 

天皇陛下のお仕事は、 

「国民が幸せになるように、日本が平和であるように」 

お祈りすることだったよね。 

 

 

天皇陛下のお仕事でしょ、おぼえているよ、 

天皇陛下って、なにか不思議な力があるみたいだね。 

 

天皇陛下って、 

どんなお祈りをしているか知りたいわ。 

 

 

天皇陛下のお祈りだね。 

それは、 

「この世に起こる罪障がすべてわが身を通って浄化される様に」 

といった願いなんだよ。 

 



 

ものしり博士 

むずかしくて、よくわからないわ。 

もう少し、簡単にお話しをして、 

 

 

そうだね、もう少し簡単に話すと、 

 

「この世に起こるすべての困難なことは、自分自身に起こって、 

国民には、困難なことがなく、幸せに暮らせる。」 

ように、祈っているんだよ。 

 

 

天皇陛下が、国民の身代わりになってくれるんだね。 

 

そういえば、 

地震などの災害で、被害のあった人に、 

天皇陛下と皇后陛下が、ひざをついて、 

被害にあった１人、１人の目を見ながら、 

声をかけていたのを思い出したわ。 

 

その人たちは、涙を流していたもの 

 

天皇陛下も皇后陛下も、 

ものすごく優しそうだったわ。 

 

 

そうだね、 

それは、自分のことより、国民のことを考えているからなんだよ。 

 

 

天皇陛下も皇后陛下もやさしいのは、わかるんだけど、 

ほんとうに、国民のことを考えているの？ 

 

ものしり博士、 

被災者の人は、涙を流していたけど、 

天皇陛下は、被災者の人に、どんなことを言ってたの？ 

 



天皇陛下のお言葉は、 

「生きていてくれて、ありがとう」 

と言っているんだよ。 

 

 

「生きていてくれて、ありがとう」 ちょっと感動したわ。 

 

わたしだったら、 

「たいへんだったね。」 

「無事でよかったね、」 ぐらいしか、思いつかないもの。 

 

 

そうだね。 

 「生きていてくれて、ありがとう。」  

というお言葉は、国民１人ひとりの幸せ考えていなければ、 

思いつきもしない言葉だろうね。 

 

 

ねえ、 

もっと「天皇陛下がすごい」お話をして、 

 

 

それじゃ、天皇陛下のオーラがすごいお話をしよう。 

 

天皇陛下は、神事で、毎日お祈りを捧げているから、 

すごいオーラが出ていると言われているんだよ。 

 

これも、被災地のエピソードなんだけど、 

ボランティアの人が、「天皇陛下が来られたんですか？」と 

被災者の女の人に声をかけたとき、 

その女の人は、天皇陛下のことを思い出して、泣いてしまったんだ。 

 

その女の人は、家族がみんな亡くなってしまって、 

死ぬことばかりを考えていたんだよ。 

そんな時に、天皇陛下にお会いしたんだって、 

女の人は、天皇陛下に会った瞬間に、涙が止まらなかったんだって、 

もちろん、まわりの人も、天皇陛下に会って、泣き出したんだよ。 

 



ものしり博士 

その女の人は、普段から天皇陛下を尊敬していたの？ 

だから、会った瞬間に、涙が止まらなかったんでしょ。 

 

 

実は、そうじゃなかったんだよ。 

どちらかというと 

「天皇なんかなくてもいい」 と思っていたんだよ。 

 

でも、初めてわかったんだって、 

 

何がわかったかと言うと… 

    「天皇陛下が、必要な存在であるということ」が、 

 

天皇陛下が存在することが、 

どれほど、ありがたいことかが、わかったんだって 

 

普通だったら、「地位の高い人」に会っても、 

涙をながしたりはしないんだ。 

ましてや、初めて会った人に、涙をながさないでしょ。 

 

 

わたしも、ローマ法王やエリザベス女王にあっても、 

きっと、泣かないと思うわ。 

北朝鮮の独裁者なんかとは、万歳しているけど、 

うそっぽいものね。 

ものしり博士、これって本当のお話しなの？ 

 

 

もちろん、実話だよ。 

 

一目見ただけで感動し、人々を安心させてしまう… 

日本に必要な存在。 それこそが、天皇陛下なんだよ。 

 

 

ものしり博士、 

わたしも、 

  「天皇陛下が、必要な存在であるということ」が、よくわかったわ。 



それまでは、 

「天皇なんて、いてもいなくても、どっちでもいい」 

と思っていたもの 

 

もっと、天皇陛下のことを教えて、 

 

天皇陛下も普段は、わたしたちと変わらないんでしょ？ 

天皇陛下って、わたしたちみたいにテレビをみるの？。 

わたしみたいに、アニメとかも見るの？ 

 

 

もちろん、 

天皇陛下も、テレビはよくご覧になられるよ。 

毎日、１時間ぐらい正座して見るらしいよ。 

正座して見るのは、 

儀式で正座するからその練習をしてると言ってたね。 

 

アニメは、見てるかわからないけど、 

大相撲や連続テレビ小説が好きだって言ってたかな？ 

 

あと、マンガや雑誌もご覧になられることもあるよ。 

 

 

普段は、わたしたちと変わらないんだね、 

それじゃ、カラオケで歌ったりするの？ 

 

 

もちろんだよ。 

カラオケボックスやお店には、行かないと思うけど…、 

 

天皇陛下のよく歌うのは、「船頭小唄」だそうだよ。 

ちなみに、皇太子殿下は、「津軽海峡冬景色」だよ。 

 

 

それじゃ、天皇陛下は、 

健康保険に、入っているの？ 

病気になったときは、どうするの？ 

国民年金は、どうなの？ 



天皇陛下が、病気になると、 

宮内庁にある病院で、診察してもらうんだよ。 

 

健康保険や国民年金には、入っていないから、 

一般の病院に行くと、全額負担することになるね。 

 

 

それじゃ、 

天皇陛下は、運転免許を持っているの？ 

 

 

運転免許は、持っているよ、 

でも、免許は教習所でとるのではなく、 

宮内庁の人に教えてもらって、特別にとるんだよ。 

 

天皇陛下が、交通事故を起こすとたいへんなことになるから、 

一般の道路で、車を運転することは、まずないけどね。 

 

他に、聞きたいことはあるかな？ 

 

 

天皇陛下が、日本のためにお祈りをしていたから、 

日本は平和なの？ 

天皇の始まりが知りたいわ。 

 

 

日本の皇室のすごいところは、 

父親をたどっていくと、 

最初の神武天皇まで、つながっているんだよ。 

天皇は、男系で継承されてきているからね。 

 

 

なんだか、よくわからないわ 

男系ってなに、女系ってあるの？ 

 

 

それじゃ、 

わかりやすく、サザエさんで説明しよう。 



波平さんを天皇陛下とすると、 

波平さんは、男だから、男系なんだ。 

  サザエさん → 男系女子 

カツオ   → 男系男子 

ワカメ   → 男系女子  になるんだ。 

 

男系男子は、「カツオ」だけなんだ。 

もし、サザエさんが、男系女子として、皇位を継承すると、 

ふぐ田家の「マスオさん」と結婚して、生まれたタラちゃんは、 

  タラちゃん → 女系男子 になるんだ。 

 

タラちゃんの父親をたどると、「マスオさん」になり、 

波平さんには、たどりつかないんだよ。 

マスオさんの父親は、波平さんじゃないからね。 

 

「カツオ」が、花沢さんと結婚して、男の子が生まれて、 

父親をたどると、「カツオ」→「波平さん」に行きつくんだよ。 

 

だから、いまの天皇陛下の父親をたどっていくと 

一番最初の神武天皇までたどりつくんだよ。 

そして、天照大野神まで、たどりつくんじゃないかな？ 

 

これまで、女性の天皇はいたけど、女系の天皇はいないんだよ。 

 

日本は、建国からの歴史が、世界で最も長く、 

２６００年間も皇室の血統（男系男子）は一度もとだえないで、 

他国に占領されたことも、植民地になったこともない国なんだよ。 

 

だから、世界中から敬意をはらわれているんだ。 

ほんとうの「エンペラー」と呼ばれるのは、天皇陛下だけなんだよ。 

 

 

わかったわ、 

やっぱり、天皇陛下ってすごいんだ。 

 

でも、長い歴史があるってすごいことなの？ 

それがどうして、他国から占領されないことなの？ 

植民地にならなかったこともよくわからないわ。 



 

他国の王室は、ほとんど、国の権力の座（王位）を 

武力で争って、奪っているんだ。 

でも、日本は、そうではないんだよ。 

 

だから、ほとんどの国は、３００年ぐらいで、滅びてしまったんだ。 

 

日本国が滅びなかったのは、 

天皇がいたおかげで、階級制度がなかったためだよ。 

 

もし、天皇がいなかったら、階級ができるんだ。 

  日本は、天皇 － すべての国民 

  外国は、王様、貴族の階級 

 

日本は、「天皇がいて、国民がいる。」 

階級制度がなかったから、 

国として、ひとつにまとまっていたんだよ。 

 

 

でも、江戸時代には、お殿さまやお姫さま、 

武士、農民といった階級があったんじゃないの？ 

将軍や貴族もいたでしょ。 

 

 

そうだね。 

身分制度で、「士農工商」や部落の人の違いはあったね。 

 

でも、 

階級と言うよりは、職業の分類なんだよ。 

 

日本では、将軍にしたって、総理大臣にしたって、 

その時の天皇陛下の「権威」の下で、「権力」があったんだ。 

 

天皇陛下って、「権力」の象徴ではなく、 

「権威」の象徴なんだよ。 

 

日本は、権力者と権威者がうまく分かれていたんだよ。 

 



また、よくわからなくなったわ、 

「権力」と「権威」が、よくわからないわ。 

 

 

「権威」とは、みんなが認めて、従うような力のことなんだよ。 

 

天皇は、権威があって、 

その「権威」の後ろだてに、幕府があったんだよ。 

 

安倍総理大臣も、いまの「天皇の権威」の後ろだてがあって、 

実務を行なっているからね。 

 

権力者だったら、滅ぼされることがあるけど、 

「権威」だったからこそ、 

神武天皇の即位の継承から２６００年も続いてきたんだ。 

 

 

なんだか、 

日本って知れば知るほど、すごい国だと思うわ。 

とにかく、長い歴史があるのは、日本だけなんだね。 

 

ねえ、ものしり博士 

わたしは、天皇陛下が大好きになったけど、 

 

天皇陛下がきらいな人っているの？ 

 

 

天皇陛下が、きらいな人はいるよ。 

それに、天皇制を廃止したい人もいるね。 

 

天皇制の廃止論者には、主に２通りの人がいるんだよ。 

 

ひとつは、共産主義（社会主義）の人だね。 

共産主義の思想では、世襲君主（せしゅうくんしゅせい）といって、 

王位が血縁のある家族へと代々受け継がれていくのは、認めてないんだ。 

 

もうひとつは、天皇や皇族のような特権階級みたいな存在は、 

いまどき、バカバカしいと思う人たちだね。 



あと、同じ人間なのに、皇族を「～さま」って、 

特別扱いをするのが、いやな人たちだね。 

 

その人たちの中には、昭和天皇の戦争責任を言う人もいるんだ。 

戦争は、天皇陛下が原因と考えているんだよ。 

 

 

そういえば、 

戦争映画で、みんな「天皇陛下、バンザイ！」って言って、 

特攻隊で死んでいった人を見たことあるわ。 

ものしり博士、 

戦争は、天皇陛下の責任なの？ 

 

 

昭和天皇には、戦争をする権限はないんだよ。 

 

戦争のときも、昭和天皇は、自分の責務を表現したのではなく、 

政府がどう思うか？、軍部がどう思うかを聞いて、 

それで、しょうがなく戦争になったんだよ。 

 

とにかく、昭和天皇は、戦争嫌いで有名だったんだよ。 

 

天皇陛下から「終戦」のことばがあったのは、 

戦争が起こる２か月も前だったんだよ。 

そのときから戦争の終結のことを考えていたんだ。 

「敗戦」ということばも、開戦前から言われていたんだよ。 

戦争が始まってからは、戦争をどうやって終わらすか、 

そのこと、ばかり考えられていたんだよ。 

でも、政府や軍部は、天皇の意思とは反対に、 

総力戦になってしまったんだよ。特攻隊なんかもそのときだね。 

 

 

そうよね、 

天皇陛下って、国民が幸せになるように、日本が平和であるように、 

祈ってくれて、自分より国民のことを考える人だよね。 

 

それなのに、どうして戦争になったの？ 

 



 

アメリカは、日本を植民地にしたいから戦争をしたんだ。 

だけど、当時日本は、戦争で、戦っても負けるか、 

戦わなくて、奴隷か皆殺しに合うかの選択しかなかったんだ、 

だったら、戦ったほうが日本のためになると考えて、 

戦争になったんだよ。 

 

日本国のすごいのは、 

それまでは、ロシア、ドイツ、イギリス、オランダなどに 

戦争で勝ってきて、最後にアメリカに敗けたけど、 

それによって、世界中から植民地がなくなったんだよ。 

植民地だった国が、世界から解放され、各国が独立したんだよ。 

 

そして、 

日本が、アメリカの植民地にならなかったのも 

天皇陛下のおかげかも知れないんだ。 

 

 

それで、戦争の責任はどうなったの？ 

天皇陛下が、責任をとったんでしょ。 

 

 

天皇陛下は、 

「戦争の全責任を負うものとして、自分を委ねるために」 

アメリカの大使館を訪ねたんだ。 

 

それは、戦争の責任を 

自らの命をさし出して、国民をかばおうとしたんだよ。 

 

だけど、 

アメリカが、日本を占領したあと、 

ものごとを円滑に進めるため、 

天皇陛下の戦争責任は、不問としたんだよ。 

 

天皇陛下は、その後も、 

戦争の開戦を防止できなかったことを 

悔やんでおられたんだよ。 

 



 

わたしは、権力のあり方が、よくわからないわ。 

ねぇ、ものしり博士、 

もしも、日本が戦争に勝っていたらどうなるの？ 

 

 

それは、わからないけど、 

やっぱり、天皇陛下がいるから、 

敗けた相手国にも配慮したと思うよ。 

 

普通の国では、 

戦争をするのは、相手の国を支配して、植民地にするためで、 

戦争をして勝ったら、敗けた国の人たちを奴隷にするんだよ。 

 

でも、 

日本は、戦争で勝っても 

相手の国の人たちを奴隷になんかにしないからね、 

 

日本が戦争に勝っていたら、 

世界が平和になっていたかもしれないね。 

 

 

ものしり博士、わたしもそう思うわ。 

天皇陛下は、国民のことを考えているんだよね。 

 

テレビで、「生前退位」の天皇陛下のお言葉があったけど、 

そのときも、どうしたほしいかは、言われなかったものね。 

 

 

そうだね、 

天皇陛下が、どう思うのではなく、国民がどう思うかが、 

主力であって、どうしたいかは、言わなかったでしょ。 

 

あと、戦争責任以外で、天皇陛下のことがきらいな人は、 

天皇のことが、よくわからないので、なんとなくきらいって人だね。 

その理由も、税金で生きているから、特別扱いされているから 

っといったことなんだよ。 

 



 

わたしも、天皇陛下のことがわからなかったら、 

おそらく、好きになっていないと思うわ。 

だって、宮内庁なんか、よくわからないから好きになれないもん。 

 

 

そうだね、 

でも、本を読んだり、色々な人に会って話を聞くうちに、 

ほとんどの人は、天皇陛下を好きになっていくんだよ、 

 

 

わたしも、 

お話をきいたら、天皇陛下が、大好きになったもの。 

 

 

はてなちゃん、 

ちょっとむずかしいけど、日本の政権がコロコロ変わっても、 

日本が、どうにか持ちこたえているのは、なぜだと思う。 

 

それは、日本のトップが総理大臣ではなくて、 

その上に「政治とは無関係な天皇陛下がトップにいる」からなんだよ 

 

もしも、皇室が無くなれば、日本がメチャクチャになると思うよ。 

だから、天皇陛下も皇室も「必要」なんだよ。 

 

そして、日本の皇室は、他の国が絶対に真似の出来ない、 

建国以来２６００年以上続く、日本のアイデンティなんだよ。 

 

あ、同じことを言ってしまったね。 

他に、聞きたいことはあるかな？ 

 

 

天皇陛下をきらいな人もいるにはわかったけど、 

 

中国人や韓国人は、日本人をきらっているから、 

天皇陛下もきらっているんじゃないの？ 

 

 



たしかに、反日の中国人や韓国人は多いからね 

でも、中国人は、天皇陛下をきらっていないと思うよ。 

 

中国人が、反日デモを行う時も、 

日本の企業や政治家には、非難する人が多いけど、 

天皇陛下には、非難をしてないからね。 

 

それに、理由はわからないけど、 

天皇陛下を日本の「象徴」と、報道でも、教科書でも紹介しているね。 

 

反日運動に、天皇陛下を活用する面があるにしても、 

天皇という存在は、中国にも必要であると考えているんじゃないかな 

 

中国も皇帝などは、歴史正史というより、 

「神話」的な理解を定着させている面もあるので、 

日本の天皇制が、うらやましいのじゃないかな。 

 

 

「天皇制」があるのは、日本だけだものね。 

 

天皇陛下って、頭がいいの？ 

誰でも、天皇陛下には、なれないでしょ 

 

 

そうだね、 

天皇は、血統でしかなれないんだよ。 

 

現在の天皇陛下は、ハンサムだからとか、頭がいいから、 

優しいから、といった理由で、天皇になったわけではないからね。 

昭和天皇のご長男であったからということで、天皇になられたんだよ。 

 

だから、 

どんなに努力しても、どんなに知名度があっても 

どれだけ、国民的な支持があっても、天皇にはなれないんだよ。 

 

それに、皇太子殿下が、天皇陛下になるのは、義務だからね。 

 

 



つぎは、皇太子殿下が天皇になるんだね。 

 

いまの皇太子殿下は、ハンサムじゃないものね。 

でも、天皇陛下は、血統でなるのだから 

頭が悪くても、天皇陛下になれるんだよね。 

 

それで、天皇陛下は、どれくらい頭いいの？ 

皇太子殿下も、頭がいいんでしょ、 

皇族の人たちは、頭がいいの？ 

その中でも、一番頭がいいのは、誰なの？ 

 

 

勉強ができるのと、頭がいいのは、ちょっと違いけど、 

 

天皇陛下をそんな基準で評価するものじゃないんだ。 

日本が、世界から尊敬され一目置かれているのは、 

勉強ができることより、「品格」と「慈愛」が大事なんだよ。 

 

以前、天皇陛下が、園遊会に招待した人一人一人に、 

「あの時は、たいへんだったでしょう。これからも身体に気をつけて…」 

とお声をかけていたけど、 

それは、出席者の最低限のデータが頭に入っているからなんだよ。 

年を取っても天皇陛下の記憶力は、相当なものだと思わない？ 

 

 

天皇陛下は、頭がいいのは、わかったわ。 

勉強も学校だけでなく、 

家でも、家庭教師に教えてもらっていると思うから、 

勉強が、できないってことは、ないと思うわ。 

 

 

勉強ができたかどうかは、 

残念ながら秘密になっていてわからないんだ。 

 

天皇陛下もそうだけど、皇族の人は、だいたい学習院大学に行くんだ。 

でも、成績は公開されないからわからないんだよ。 

それに、外国に留学されていたしね。 

 



いまの天皇陛下は、大学中退なんだよ。 

その理由は、イギリスに留学されていて、 

エリザベス女王の戴冠式に参列したため、 

出席日数が不足して、大学を中退することになったんだ。 

学習院大学は、天皇であっても特別じゃないんだよ。 

 

それと、皇太子殿下は、学習院時代には常に学年で、 

２０番以内に入る成績だったとか。 

 

皇太子妃の雅子さまの学歴は、 

ボストンの高校を卒業し、ハーヴァード大学経済学部を卒業、 

帰国して東大法学部に入学したが、卒業はしていないね。 

 

 

それじゃ、 

一番勉強ができたのは、皇太子妃の雅子さまなんだね。 

 

でも、皇族の中で、一番頭がいいのは誰なの？、 

 

 

天皇家で、一番頭がいいのは、愛子さまじゃないかな？ 

 

愛子さまは、学習院初等科で、成績はほぼオール５で、 

常に、学年のトップクラスの実力なんだって。 

だから、東大入学を目指しているという情報もあるんだよ。 

 

 

愛子さまって、最近、きれいになったと思うわ、 

東京大学に、入れたらいいのにね。 

 

 

そうだね、 

愛子さまは、小学校の低学年のとき、 

皇太子殿下の子どもだから、皇室とお近づきになりたい人たちに、 

いろいろ言いよられて、悩んでいたけど、 

いまは、新しい 1 年生に、声をかけたり、面倒を見てあげたりして、 

ずいぶんと雰囲気がかわったみたいだね。 

オシャレもするようになって、きれいになったんじゃないかな。 



あ、そうだ。 

雅子さまも勉強ができるので、教えてもらっているんじゃないかな 

そしたら、海外に留学されるんじゃないかな。 

 

わたしは、愛子さまも大好きになったわ。 

愛子さまが、「女性天皇」になることってあるの？ 

 

 

いまの皇室制度では、女性天皇の可能性はないけど、 

愛子さまのことを思うと、 

女性天皇にならないほうがいいんじゃないかな。 

 

 

ものしり博士、 

天皇陛下や皇族のことは、よくわかったわ。 

 

 

はてなちゃんみたいに、 

小学生ぐらいだと、「なんで、天皇っているんだろう？」と 

みんな思っているんだ。 

 

大人になっても、 

天皇ってどういった存在かわからない人は、多いんだよ。 

 

学校で、日本国憲法のことは、勉強するけど 

その時には、「天皇は、日本の象徴」を教えられるけど、 

それが、どういった存在なのかわからないんだよ。 

 

日本に住むわたしたちが 

日本のことをよく知らない 

天皇のことはわからない 

 というのは、おかしいような気がするね。 

 

日本人として、もっと日本のことを学び 

日本に誇りを持ちましょうね！ 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

はてなちゃん。 

他に、聞きたいことは 

ないかな？ 

 

 

それじゃ、 

「韓国」、「中国」のことについて教えて、 

 

「韓国」、「中国」、「北朝鮮」は、 

なぜ、日本をきらっているの？、仲良くできないの？ 

 

 

 

それと 

お金もうけについて、教えてほしいわ。 

 

 

わかった、それは、 

次の機会に、教えてあげるね。 

 

 

---------------------------------------------------- 


